

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO-POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.	
Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id id.	53

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cénts. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 33,50 rs.—Chamorro, á 31.—Candeal, á 32.—Jeja, á 30.—Royo, á 31.—Moreacho á 23.—Centeno, á 19,50.—Cebada, 15.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del pais, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judías del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—S. Ceferino, Papa.
EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario con que la reverenda Comunidad obsequia á su Santa Madre, dándose principio á las 6 y cuarto

CADA PAIS TIENE LO QUE SE MERECE.

Este adagio es tan fuerte como aquello de «el que nada hace nada consigue.» Vivimos en el último tercio del siglo XIX, siglo de las luces, siglo de los adelantos; pero nosotros, así y todo, estamos postergados. En nuestra nacion todas las provincias, todas las poblaciones gozan de privilegios que la nuestra, por desgracia, no disfruta. En todas las capitales de provincia hay varias personas ilustradas que no tienen inconveniente en dar conferencias públicas sobre distintos ramos del saber humano; y puesto que nosotros no carecemos de ellas, porqué hemos de desdeñarnos de ir á pedirles su apoyo para instruirnos, toda vez que estamos seguros de que no nos han de dejar defraudados? ¿Acaso no camina la humanidad tras el perfeccionamiento en el bien? ¿Hay que hacer algun pequeño sacrificio pecuniario? Hagámosle en horabuena; puesto que nada vale el interés material, para con la gloria que resulta al hombre que sabe darse cuenta de su ignorancia, adquiriendo conocimientos útiles, aunque sea en su edad viril, ya que en los primeros años de su existencia no tuvo quien le proporcionara medios suficientes para alcanzarlos, ó no supo aprovecharse de los que le vinieron á la mano.

En todas partes las clases sociales se unen ya con el carácter de asociaciones obreras, ya por medio de las llamadas sociedades económicas de Amigos del pais ó ligas de contribuyentes. Y toda vez que esto se halla autorizado por el Gobierno y aceptado como bueno por personas competentes, no debemos poner en duda que la idea es excelente cuyos resultados prácticos se tocan en aquellas poblaciones ó paises en que existen planteadas tan beneficiosas instituciones. Unámonos todos los de la provincia y secundemos en lo posible las gestiones que viene haciendo el Ayuntamiento de esta capital, segun lo han dicho primero *El Turolense* y despues *El Imparcial*, encaminadas á que se mejoren nuestras vias de comunicacion. Hagamos igualmente ver á nuestros representantes, para que estos lo expengan al Gobierno, que no solo carecemos de caminos, sino que además el comercio, la industria y la agricultura que son las verdaderas fuentes de la riqueza del pais, se encuentran en pésimo estado; roguémosles que le manifiesten nuestras muchas necesidades para que en vez de continuar aumentando las tarifas industriales, cuyo anuncio llegará desgraciadamente á ser un hecho venga á penetrarse del mas íntimo convencimiento de que sin grandes sacrificios no podemos pagar lo que hoy venimos satisfaciendo y de que los sacrificios que hacemos son hasta cierto punto nulós, toda vez que el estado general de la nacion continúa siendo, nos duele decirlo, lastimoso por demás.

Una provincia como la nuestra poco há sumida en una guerra tan inconveniente como desastrosa, la cual ha mermado los recursos del contribuyente, ya absorbiendo su capital ya tambien ocupando los brazos que habian de ser destinados á la produccion, es digna de mejor suerte y acreedora á la consideracion de las demás. Puesto que como ellas está sujeta á sostener las cargas públicas y llena con tanta pun-

tualidad este deber, justo es que no se la descuide; justísimo es que se la atienda concediéndola lo que tanta falta le hace, pero; ¡ah conciudadanos nada esperemos sino nos unimos como un solo hombre y por los medios pacíficos no exponemos á nuestro Gobierno y representantes nuestros múltiples deseos y necesidades!

Perennes uno y otro día en nuestra tarea emprendida no dejaremos ni un momento en el propósito de manifestar que la salvación de la capital y su provincia consiste en la unión de sus habitantes, procurando que en cada una de sus localidades existan agrupaciones las cuales se ocupen preferentemente en ver de realizar en las comarcas respectivas todas las mejoras de que sean susceptibles. Estudien los medios mas apropiados para dar á nuestros campos el riego de que tanto necesitan; procuren que se aumente el número de carreteras ó en su defecto que se hagan transitables los caminos vecinales y no perdonen medio que pueda conducir á llevar á efecto las tan deseadas líneas férreas, puesto que tenemos los estudios hechos de algunas de ellas, y realizando tan preferentes pensamientos, es seguro que nos daremos mutuamente nuestro parabien y cambiará nuestro porvenir.

Domingo Mediano y Maestro.

CRÓNICA GENERAL.

Por decreto del 17 de Setiembre de 1874, publicado en la *Gaceta de Madrid* del día 4 de Octubre siguiente, se crearon premios de 625 pesetas cada uno para las huérfanas de militares y patriotas fallecidos á manos de los partidarios del absolutismo desde el 1.º de Octubre de 1868; estableciéndose que se formaran listas de las que hubieren justificado su derecho y se sortearan con la lotería Nacional, una en cada estracción. Los documentos que necesitan acompañar las interesadas á la instancia que directamente ó por conducto de las administraciones económicas deben remitir al señor director general de Rentas estancadas, solicitando la inclusión en lista para el acto del sorteo, son la partida de nacimiento de la huérfana, la de su estado civil cuando hubiere cumplido 12 años, las de matrimonio y defunción del padre, y una certificación justificativa del fallecimiento de este en defensa de la libertad; cuyos documentos deben ser originales y estar legalizados.

Hacemos esta aclaración á petición de parte.

La Correspondencia de la mañana del 23 confirma indirectamente la noticia dada por un periódico de la noche, afirmando que el suceso importante de que se habla se realizará el 23 de Enero, y que las Cortes se reunirán el 10 de dicho mes.

Mañana debe llegar á Zaragoza el Sr. D. José Gil, que ha de ponerse al frente de las obras del ferro-carril carbonífero de aquella capital á Escatron. Las obras, según nuestras noticias, van á recibir un gran impulso.

En breve se publicará una circular aclarato-

ria al art. 4.º del reglamento para el reemplazo de los ejércitos de Ultramar.

El Sr. Castelar permanecerá en Biarritz y San Juan de Luz unos doce ó quince días. Después hará una breve escursión por Francia.

El Ayuntamiento de Alcañiz ha anunciado su dimisión por dificultades que se presentan en aquella ciudad para el cobro del impuesto sobre los consumos.

Dice un periódico ministerial que se ha mandado instruir diligencias contra el fiscal de imprenta de Valencia por haber dirigido un telegrama injurioso al Presidente del Consejo con motivo de haber sido declarado cesante.

Doscientos dos mozos se han redimido á metálico en la provincia de Zaragoza.

La Época:

«Algunos periódicos indican de una manera harto trasparente, que el candidato del señor ministro de la Gobernación para el cargo de intendente de la real casa y patrimonio es el señor marqués de Cabra.»

Nuestros colegas olvidan que el Sr. Romero y Robledo y sus compañeros de Gabinete, no tienen ni presentan candidatos para un puesto cuya elección personal corresponde única y exclusivamente á la iniciativa de S. M. el Rey.»

A consecuencia de una congestión cerebral ha fallecido en Valencia el empresario del Circo Ecuestre de Madrid Mr. Price.

El río Lanchow, que pasa cerca de Canton (China) ha salido de su cauce, produciendo una inundación tan considerable, que no hay memoria de otra semejante en aquellos parajes. El agua se ha elevado á una altura de 40 pies, arrastrando en su impetuosa corriente miles de personas y arrasando por completo todas las propiedades de la comarca en que se ha hecho sentir aquel terrible desastre.

En la calle de San Miguel hay tres edificios, de moderna construcción el uno que se compone de un muro y dos casas, y de construcción reciente los otros dos, situados uno frente á otro. Por mas vueltas y revueltas que por allí hemos dado, no hemos podido encontrar una línea recta que coincida con las fachadas de los dos situados adyacentemente, ni el medio de hacer que los que se hallan uno frente á otro sean paralelos sin que varíen de posición.

Estos últimos tienen también fachadas á la calle de Bombardera, y por lo mismo debía existir también otra recta que coincidiese con las dos; pero tampoco la encontramos. ¿Sere- mos poco bolos? ¡¡¡Y aun presumimos que hay quien nos atiende!!!.....

En Inglaterra hanse celebrado carreras de hombres, á pié: al recibir el vencedor el

premio, consistente en una copa de oro, ha dado las gracias diciendo:

«He ganado la copa con mis piernas; quiera Dios que nunca pierda mis piernas por la copa.»

En el último reemplazo del Ejército correspondió á esta provincia un Cupo de 1131 soldados, de los cuales han ingresado hasta la fecha 1125 en la forma siguiente:

Definitivamente.	806
Condicionamente.	34
Pendientes de recurso.	78
Redimidos.	137
Sustitutos.	9
Voluntarios.	49
Penados.	2
Telegrafista.	1
En otras provincias.	7
Comprendidos en el art. 88 de la ley.	2

TOTAL. 1125

Faltando por consiguiente seis soldados para completar el Cupo; y como quiera que son muy pocas las provincias de España que han dado tan satisfactorios resultados, nos complacemos en consignarlo así para hacer ver una vez más que la provincia de Teruel es de las primeras en contribuir con hombres y dinero al sostenimiento del Estado; y que por lo mismo se ha hecho siempre digna de la preferente atención de este, por mas que no la haya obtenido hasta ahora.

Con motivo de la solicitud elevada al Exce-

lentísimo Sr. Ministro de Hacienda por esta Comisión permanente, se previene por la Dirección general de Impuestos á la Administración económica que admita todas las solicitudes de compensación que le presenten los Ayuntamientos respecto de sus débitos atrasados por Consumos y 5 por 100 de ingresos municipales, conforme al art. 45 de la vigente ley de Presupuestos.

Creemos que la Administración económica, en vista de lo resuelto, acordará que cesen de expedirse Comisionados de apremio á los pueblos comprendidos en el beneficio á que dejamos hecha referencia, y que mandará retirar á los que se encuentren actualmente desempeñando ese cometido.

Hoy tendrá lugar en los salones del Círculo «La Tertulia» una reunión en la que las hijas del Turia podrán rendir culto á la diosa Terpsicore. ¿Habrá animación? ¿Cómo no, si aquel es el punto en donde las pollas encuentran solaz al propio tiempo que una concurrencia tan numerosa como escogida? A bailar, pues, que siempre la esperanza de un agradable recuerdo es un consuelo que endulza los sinsabores de la vida.

ÚLTIMA HORA.

De la Agencia Fabra.

Londres, 23.—El Times de hoy dice que tie-

ne motivos para creer que el almirantazgo inglés y lord Derby aprueban la conducta del almirante inglés Sr. Horrey contra el barco acorazado peruano *Hudscar*.

Paris, 23.—Telégramas oficiales rusos dicen que el ataque de Schipka por los turcos empezado el 21 por la mañana, duró toda la noche continuando el 22.

Los turcos rechazados en todos los asaltos durante el día y noche del 21. Continúan atacando el 22 con tropas de refresco. Ignórase resultado definitivo.

Paris, 23.—Bolsa 3 por 100 francés 71-20; 5 idem 106-50; exterior español 11-9½, consolidado 95-1¼.

Bolsin: interior 11-3½; exterior 11-9½.

Del Centro Telegráfico.

Paris, 23.—La *Gaceta* de Colonia dice que España no hará un nuevo tratado de comercio con Francia, conformándose con que se le iguale a la nación mas favorecida.

Viena, 23.—Se ha recibido un telegrama oficial anunciando que los turcos han sido rechazados por completo en varios ataques dirigidos con tenacidad sobre el desfiladero de Chipka. El combate ha sido muy sangriento, y las pérdidas de bastante consideración, aunque muy superiores las de los turcos, que han dejado sobre el campo muertos, armas, municiones, víveres y efectos de todas clases en gran número.

Los turcos, en su huida, se desorganizan, y

es muy probable que abandonen la artillería.

Londres 23.—Se han entablado por tercera vez negociaciones entre Grecia y Rusia. Aunque el gobierno de San Petersburgo no accede a las pretensiones que sostiene el de Atenas, se confía en realizar la alianza.

Es un hecho oficial que ni Sérvia tomará parte en la guerra ni su territorio lo cruzarán fuerzas rusas.

Constantinopla 23 (noche).—Abdul-Kerin ha sido juzgado por un consejo de guerra.

Los rusos han sufrido una gran derrota en las cercanías de Ofduma.

Sigue todavía el combate de Chipka.

Las fuerzas turcas no menguan.

Los rusos han recibido refuerzos que llegaron a marchas forzadas.

Los rusos han perdido muchos oficiales.

Las pérdidas de los turcos son grandes.

Atenas 23 (tarde).—Ha estallado una insurrección en la isla de Creta.

Las familias turcas se han refugiado en las fortalezas.

Los cristianos han huido hacia las montañas.

En los encuentros que han tenido lugar en Barrypetron (distrito de Canea), y en Bachalichori (provincia de Rethimo) han muerto treinta turcos y diez y siete cristianos.

Cotización oficial.

Consolidado 12,10 al contado.

Bonos..... 66.

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.